
今回の定例活動は特別企画、和田芳治さんによるエコストーブづくりを実施しました。里山応援団をはじめ、
地権者のみなさまが集まってくれました。和田さんの迫力ある作業指導に、私含めて皆さん真剣そのもの！
体験者全員、つくることができました。私が自宅で作ったエコストーブに点火していただいたら、OKでしたので、
ついでに釜戸でご飯を炊きました。直火だとあまくなっておいしいとのことです。今度再チャレンジします。

エコストーブづくり 2015年 2月22日(日) くもり 9:00～12:00 17名

くまの木里山応援団 活動日誌2015

第71回 2015年 1月17～18日(日) はれ 13:30～16:00 9:00～13：00 12名

T.Ichikawa

12月がくまの木満室だったため、1月に新年会を開催しました。今回は喜佐見の永井さん宅のスギやホウノ
キ、コナラ等を2日間にかけて伐採しました。現場は電線があたり、納屋があったりと難易度の高いものが多

く、石川さんのロープワークに助かり、無事に予定通りの作業を行うことができました。これまであまり手をか
けなかったこともあり、伐採後は光が差し込み、明るくなりました。昼食をいただき解散しました。

スギ伐採 ホオノキ伐採

里山学講義 2015年2月21日(土) くもり 16:00～17:45 50名

第4回目となる里山学講義のテーマは「実践！里山資本主義～みんなでエコストーブを使おう～」です。過

去最大の参加者で、体験室のイスをすべて使いました。市川は昨年の活動実績を紹介しました。和田芳治さ
んは、自作の歌と農家として中山間に住み続けている実践論を展開され、「里人」になろうではないか！と
ユーモアたっぷりにお話しいただきました。見形会長から集いの抱負のお話をいただきました。

遠藤総括あいさつ 市川実績等説明 和田さんの熱血講義 見形会長あいさつ

和田先生説明 火を点火！ 私の試作品OK 記念撮影

コナラ伐採 納屋を壊さないように



高原山山開きはハードなので、参加者以外により山菜パーティーが永井さん宅にて開催されました。今年
は4月があたたかったためか、山菜もたけのこも終わり気味でしたが、三木さんや小野さんの登場で、山菜も

無事にゲット。永井さんお手製のカレーやエコストーブによる釜飯も振る舞われました。天ぷらは三木さんの
登場により昨年と違ってとてもおいしかったということです。

山菜パーティー 2015年 5月3日(日) はれ 6:15～16:00 7名

くまの木里山応援団 活動日誌2015

第72回 2015年 3月15日(日) くもり 9:00～13:00 11名

T.Ichikawa

今日は正榮さんのザゼンソウの咲くスギ林にて、下刈りを行いました。以前一度下刈りを行いましたが、し
ばらくやっていませんでした。結構雑草木が繁茂していましたので、作業しました。さすがに人数の力で結構
作業できました。ザゼンソウが咲き始めていました。下刈り後は旧庄平さん宅のスギをみせてもらいました。
226年生だそうです。丸太にあっとうされました。

下刈り開始 ザゼンソウ

第73回 2015年4月19日(日) くもり 9:00～13:00 5名

来年、散策路周辺の木にネームプレートをつける予定です。今回は林先生と全体的に歩いて、ネームプ
レートをつける候補をあぶりだしました。林内はまだ葉が展開しはじめたものが多く、わからないものは7月に

再度確認予定です。林内はハナイカダやシュンラン、ヒトリシズカなど春のにぎわいでした。作業後はくまの
木据え付けのエコストーブを作成しました。

ハナイカダ 広葉樹再生林 シュンラン ヒトリシズカ

山菜パーティー エコストーブも

下刈りしました 旧庄平さん宅のスギ



くまの木里山応援団 活動日誌2015 T.Ichikawa

エコストーブづくり 2015年6月7日(日) はれ 9:00～14:30 8名

今日はくまの木公開デーということで、くまの木里山応援団では「エコストーブづくり」を実施しました。なんと
4組の方に参加いただきました！1組に応援団員1名がついて作業開始。準備が良かったので、けっこう段取

り通りに進みました。作業が終わったところで、試食会。参加ご家族の子供さん、「いつもそんな食べないのに、
今日は！」といううれしいコメントいただきました。今日は顧問2人も応援してくださり、ありがとうございました。

エコストーブづくり 点火！ おいしい！ お疲れ様でした

今日は林先生と植物観察会です。これで一通り散策路を踏破しました。大変ありがとうございます。スギ・ヒ
ノキ人工林が多く、それほど樹木はないかなと思っていましたが、51種ほど出てきました。これから徐々に写

真やネタを集めていきます。広葉樹再生林のコナラが雑草木に覆われているというので、あわせて坪刈りを
行いました。9月に坪刈り＆下刈りでさらにきれいにしたいと思います。

植物観察会 2015年 7月19日(日) はれ 9:00～13:00 9名

植物観察会 イイギリとアカメガシワ 坪刈り 少し良くなりました

今年の高原山山開きは矢板～塩谷コースということで、いままでにないバス3台＋アジア学院にて登りまし
た。とてもいい天気で景色が最高。山頂でもそれほど寒くなく、約100名ほどが山開きに参列しました。記念撮

影も例年以上の人数で活気にあふれた一日となりました。沼尾君、田澤さんも元気よく登山されました。今年
も足をつったり、痛いという人がでました。来年はちょっとしたものを準備したいと思います。

高原山山開き 2015年 5月17日(日) はれ 6:15～16:00 3名

船村先生から 上寺島活性化施設 山開き神事 記念撮影



くまの木里山応援団 活動日誌2015

高原山登山道のササ刈り 2015年8月16日(日) くもり 9:00～16:00 6名

T.Ichikawa

今日は応援団員4名に2名の方が新聞を見て応援に駆け付けてくれました。残念ながら1名の方は、スズメ

バチが近くに来た時に払ってしまったようで、刺されてしまい、すぐに下山して車でくまの木に戻っていただき
ました。それにしても今日はヒルが多くて、払いながらの作業でした。精力的に作業をやっていただいたので、
前山までいくことができました。ご協力ありがとうございます。

ササ刈り① ササ刈り② 記念撮影 シカの害が顕著

第74回 2015年9月20日(日) はれ 9:00～12:30 10名

今日は久しぶりの晴天で気持ちが良かったです。来月の親子で森づくり体験の枝打ちの準備として幼齢林
での下刈りを行いました。いよいよ奥になりました。枝打ちしたところでは下草が生えています。違うものです。
広葉樹再生林では奥から下刈りをして、半分くらいまで来ています。だいぶはかどりました。コナラ広場をみ
て、まあOKとなりました。作業終了後、エコストーブ用の枝を見繕ってきました。これから乾燥です！

幼齢林の下刈り 枝打ちの有無 広葉樹再生林 エコストーブ用

今日は久しぶりに6家族のご参加をいただき、にぎやかに開催できました。矢板森林管理事務所の秋山補

佐に枝打ちのご指南を受けた後、実際に体験していただきました。子供たちは、みるみる上達していました。
次にコナラ広場でエコストーブで炊いたご飯でカレーライス。大変好評で、子供はすっかり元気に！さつまい
もの収穫はみなさんすごい勢いでした。来年も参加したいとの声をいただきうれしく思いました。

親子で森づくり体験 2015年 10月18日(日) はれ 10:30～14:30 10名＋22名（6家族）

枝打ち指導 記念撮影 エコストーブご飯 さつまいもの収穫



くまの木里山応援団 活動日誌2015

第75回 2015年 11月15日(日) くもり 9:00～12:30 4名

T.Ichikawa

今日は朝方まで雨が降っていたので、どうかなと思いましたが、くまの木に行ってみたら、ちょうどやみまし
た。このような天候の時はほとんど来られませんが、今日は４名が参加してくれました。みんなで刈払機で下
刈りしましたので、思ったより作業がはかどり、広葉樹再生林での今年の下刈り作業、無事終了しました！コ
ナラが枯れてしまったところがあるので、来年はクヌギを移植しようと思います。

宮地さん 遠藤さん 関根さん

ふくろうの巣箱かけ 2015年12月19日(日) はれ 13:30～16:30 14名

長縄さんと深澤さんを講師にお招きし、ふくろうの巣箱かけをコナラ広場と操さんの裏山にて行いました。当
日は手塚理事長はじめ、くまの木自然クラブスタッフ有志も同行しました。脚立が行方不明というハプニング
もありましたが、無事に設置されました。今後観察したいと思います。翌日は6名で里山応援団始まって以来
の倉庫の大掃除！予想以上にきれいになりました。

巣箱組立 散策路を歩く 記念撮影 大掃除しました

本年度終了！


